
望有國手脊樑硬

熊貓的C位
前不久那些「在路
上」的雲南野象，不僅
讓內地，甚至讓國外都

颳起了一陣大象風。據央視的不完全統
計，北遷象群奇幻事件不僅登上微博熱
搜榜，更讓全網視頻播放量接近500
萬，節目相關話題總量超過2,500萬。
諸多外媒進行了報道和持續追蹤，並引
發了廣泛討論。這群又萌又神秘還帶着
象徵意義的大象一時間風頭無二，堪稱
動物界第一網紅。而「心直口快」的某
馬來西亞媒體網站，更大咧咧寫道：
「一群遷徙的大象，將公眾的注意力從
多年來一直是最受歡迎的動物的大熊貓
身上轉移了過來。」
熊貓C位不保。
無巧不成書。熊貓君最近失寵的趨
勢還不止這一個——就在那則馬來西
亞的報道之前不久，中國環境部自然生
態保護司司長在一個新聞發布會上鄭重
宣告：中國野外大熊貓已經不再是瀕危
物種了。他說，經過多年保護，大熊貓
野外種群數量現已達到1,800多隻，已
經不再瀕危——但仍然屬於易危。
其實這已不是大熊貓第一次降級。
早在 6 年前，世界自然保護聯盟
（IUCN）就在美國夏威夷宣布將大熊
貓的受威脅程度從瀕危降為易危。只是
內地一直硬核，堅持國際降級不影響內
地職稱，「瀕危野生動物」這一名號熊
貓君坐得很是穩固。
而這一次，內地也宣布將熊貓「降
危」，就意味着大熊貓的「瀕危」屬性
已失守最後一塊自留地，之後，「瀕危」
的熊貓要徹底改為「易危」的熊貓。
不再瀕危，但那又怎樣呢？
我們熊貓，從來不是靠「瀕危」吃
飯的。我們的核心價值是以萌取勝，再
加上獨有、稀少的附加值，綜合出一個

獨一無二的、無可取代的物種，妥妥行
天下。儘管已不瀕危，但熊貓的代表意
義強大，從「國寶」定位到「熊貓外
交」，這個黑白色的和平大使至今已到
過18個國家的22個動物園，為中國架
起對外友誼的橋樑。
不信就看看網民們的反應。司長一

番話，立刻引發網絡狂歡。據外電報
道，「熊貓降危」引爆的微博相關話題
閱讀量很快就接近了1,000萬次。網民
的留言大致分三類：第一、是個好事
情，說明多年的努力有成果；第二、不
能鬆懈，雖然危急的等級降了，但仍然
面臨巨大威脅；第三、我什麼時候才能
實現熊貓自由？（「××自由」為網
絡流行語，即對某一事物可以輕鬆擁
有。）沒人覺得熊貓降級了就該減少保
護，相反，為了實現「熊貓自由」，網
民們最關心的是怎麼才能把滾滾（熊
貓的網絡別名）們保護得更好、繁殖
得更快。
以至於，熊貓在中國無尚的地位使

其成為典型的「傘護種」，即保護大熊
貓的同時也是在保護其它物種和生態系
統。而另一方面嚴肅地講，即便是降至
易危級，野生大熊貓也只有1,800頭，
在嚴峻的未來環境面前無疑是脆弱的。
世界自然保護聯盟已經指出，未來80
年，氣候變化可能摧毀35%以上的大
熊貓竹林棲息地。所以絕不能掉以輕
心。但好在，生態保護的工作確實是愈
做愈好，不僅是對熊貓，還包括對大象
和其它動物。早前消息稱，中國30年
來首次更新了國家保護野生動物名單，
增加了517種（類）受保護動物。
不管萌不萌，動物都是人類在這個

地球上最重要的夥伴，不是附屬品，而
是與人類的存亡休戚相關，保護好牠
們，就是保護好我們自己。

年輕識淺的網民怎會
懂得「肛交是正常」？
「九成九」受到醫生界
誤導！筆者說「肛交」

對身體有害，而某位香港執業醫生卻公
開說「肛交」和「陰道交」同樣可以令
人生痛。假如這許多網民信那醫生而
不信筆者，只能無奈地理解！何謂
「陰道交」？其實就是「正常性交」！
「基解霸權」為了讓「肛交」得到「正
常地位」，只好生安白造「陰道交」，
來間接給予「肛門直腸」一個「合法性
器官」的地位！
香港的醫生就不知道「肛交有害」
嗎？當然不會！
有執業西醫私下直言：「如果有同
業牽頭，登報公開聲明『肛交有
害』，我一定會簽名支持！可是要我
一個人站出來這樣說就免了！」筆者
很能諒解醫生顧慮。所謂「槍打出頭
鳥」，假如他得罪了整個香港「Gay」
社群，萬一對方糾眾穿了奇裝異服到他
的診所「和平示威」，怕會給打爛飯
碗！說到底私人執業的西醫，無非是個
「高級手作仔」，按件取酬、手停就會
口停。單人匹馬小醫生又不是工會頭
領，怎敢忤逆「基解霸權」？有哪一位
大國手敢捍衛醫學專業，說一句「肛交
有害」？筆者很期待終會出現這樣一位
脊樑夠硬的仁醫！
以筆者觀察所見，刻意美化「男同
性愛慾」的醫生界，十中有九都同樣認
同歐美的「性放縱」（Sexual Indul-
gence）思潮，而且鼓吹性濫交的醫生
還以精神科專業比較多。現時公開宣傳
「同性戀與異性戀同樣正常」、「兒童
踏入青春期就有權享受性愛」的醫生大

老爺，經常鼓勵兒童盡早有婚前性行
為，早到在少男是第一次遺精之後，在
少女則是第一次行經之後。筆者還沒見
過有「泌尿男科」或「婦科」醫生作如
是觀。由是得出結論：只要加入「基解
霸權」，那一專科的醫生都可以輕易凌
駕泌尿男科、婦科以及肛腸科的同業！
政府高官日理萬機，遇上不是自己

專業的事物，很容易被「整容」至扭曲
的華美言詞誤導。如果香港人對「多元
共融」的新氣候麻痹大意，最終會發現
「你共融他，他卻不共融你」！
當「Homosexuality」正常化之後，
必會得寸進尺，就是我們廣府話說的
「上得床來掀被冚」。歐美「先進國
家」的經驗，其實是很嚇人的。
有幼稚園隱瞞家長，邀請「易服

癖」男人到校為小孩講故事，乘機拿小
孩「洗腦」，要他們「包容」男穿女
服，從而模糊正常的「性別觀念」。如
瑞典那樣的北歐性開放國家，還有小
學不告知家長，就在課堂上教導10歲
左右的小學生如何「安全肛交」！如果
香港人今天「無條件」地「共融」了外
國「基解霸權」強行來港辦「同樂運動
會」，那就等同「開門揖盜」！
然後下一步，就是「基解霸權」奪
取了定義人類性別的權力！歐美有些國
家已經立法，讓男人在某些特定條件之
下，有權自由進入女廁或女性更衣室，
卻不用預先知會其他女性用家！這當然
會弊病叢生，結果已發生過男人自由
出入女廁而乘機強姦女性！
筆者過去談過「變性手術」是騙人
的鬼話。今年東京奧運終於爆發「男人
變性後」去參加女子運動項目的奇聞！

「基解霸權謠言惑眾」之四

放眼今日社會，不少現代年輕人趨之若鶩的，就是
網絡微信、朋友圈，現政府推出消費券，用微信支付
等平台，更是人人關注！其實，很多年輕人整天忙上
網，大都為「八卦」生活資訊，正是只識微信，不識

魯迅，何者魯迅？誰會花時間閱讀魯迅或經典的文學書呢？魯迅不
是年代久遠，已變老古董嗎？大家關心用微信，取得消費券，關心
的是這些娛樂美容、享受美食人生等，誰會花心思去留意老作家或
閱讀文學呢？
魯迅這位對中國近代文學和發展具重要影響的文學家、思想家，正

值今年他140周年誕辰紀念，我們怎可不關注及閱讀？他筆下的小
說、散文都是給人們心靈思想層次提升、不可缺少的精神之糧，好經
典歷久不衰，魯迅金句「橫眉冷對千夫指，俯首甘為孺子牛」在今年
辛丑年仍擲地有聲。
一直熱心推動文學戲劇的戲劇監製呂志剛，邀請我看新推出的舞
台劇《何者魯迅》，這麼有意思的活動，令青少年重新以更立體的
方法，認識魯迅為「何者」，當然要大力支持。這是國史教育中心認
識中國歷史人物連串活動，包括學生的專題研習、歷史人物選舉、
舞台劇等多元化活動的延續，連年舉行，愈辦愈好。此舞台劇以敘
述史實為主，輔配以史料，以求回歸《人》的視角，去探視魯迅的生
平，他於國家大時代風雲變遷中，受「何者」鼓舞，又為何者而吶喊？
記得有一次我去仙台，當地的日本朋友特別帶我看魯迅在仙台讀醫

時住的地方，還拿出日文版的《藥》，說這是他看過最深刻的魯迅作
品。我想，人家把我們的文學家當寶，我們新一代的年輕人怎可不識
魯迅？不識國史人物呢？
今年初得蒙勵進教育中心贊助，我和文友為青少年推廣文史閱

讀，疫情下堅持舉辦「閱讀悅寫學歷史——穿梭時空來創作」徵文
比賽，令青少年閱讀中國歷史人物圖書，
與中國歷史人物對話。各校來稿非常踴
躍！收到來自港九新界學界近 300 份來
稿，成績令人振奮。同學們寫作題目囊括
多個朝代不同的歷史人物，其中可觀佳作
不少，值得欣慰。其中有學生寫魯迅是自
己的文化偶像，我覺得每個年輕人能有這
樣一位像明燈般帶領他們走向精神高度的
文化偶像真是好事啊！
最重要的是，青少年藉此次活動從閱讀

悅寫中知道，得到歷史的知識、信念，來以
身作榜樣，讓自己奮發，做個立志少年。

只識微信 不識魯迅
中國共產黨總

書 記 習 近 平 指
出：中共百年恰
是風華正茂，並

得14億中國人民最廣泛的擁
護。舉國上下包括香港、澳門
及海外僑胞用各種形式慶祝中
國共產黨百年華誕。
日前，習近平主持召開專門

聽取慶祝活動總結報告，並發
表重要講話。他強調隆重慶祝
中國共產黨成立100周年，是黨
中央從全局和戰略高度作出的
重大部署。在各級各方面共同努
力下，慶祝活動堪稱盛大莊嚴、
氣勢恢宏，禮序乾坤、樂和天
地，充分體現了儀式感、參與
感、現代感，辦出了中國風格、
中國氣派、中國風采，起到了統
一思想、凝聚力量、振奮人心、
鼓舞士氣的作用。慶祝活動涉及
單位多、參與人員廣、時間跨度
長、協調難度大。把慶祝活動辦
成了黨的盛典、人民的節日。要
深入總結百年黨史，正反兩方面
經驗。事實上，習近平總書記高
度評價這慶祝活動的成果，他指
出要進一步向世界講好中國共產
黨故事。
習近平總書記不時到全國各

地考察，調查研究，並發表很
多重要指示。近日，他曾到訪
福建考察，提到「沒有中華五
千年文明，哪有我們今天的成
功道路。」習近平總書記特別
強調要文化自信，他曾在黨的
十九大報告中指出「文化是一
個國家、一個民族的靈魂」、

「沒有高度的文化自信，沒有
文化的繁榮興盛，就沒有中華
民族偉大復興。」
中共中央於1942年在延安舉

行文藝座談會，毛澤東在會上指
出：求得革命文藝的正確發
展，求得革命文藝對其他革命
工作的更好的協助，藉以完成
民族解放的任務。文藝要很好
地為人民群眾服務。毛澤東在
會上為一系列重要思想，確立
了黨領導文藝工作的根本方針。
思旋認為，事實證明文藝應該
也是為政治服務，直到今天仍
有重要指導意義。
在慶祝中國共產黨成立100周

年的眾多文藝演出，其中有數萬
人同唱《沒有共產黨就沒有新中
國》、《唱支山歌給黨聽》、
《我和我的祖國》等經典歌曲。
文武雙全的偉大領袖毛澤

東，自他少年時直到領導中國
人民建立新中國、建設新中國
期間，作過不少經典詩詞鼓舞
了人心。他在1959年重返韶山
時，無限感觸，寫下了《七律．
到韶山》︰「……為有犧牲多壯
志，敢教日月換新天。喜看稻菽
千重浪，遍地英雄下夕煙。」中
共中央每年常到北戴河開會，
毛澤東喜愛游泳，他在北戴河
見景生情，寫下了名留千古的
詩句《浪淘沙．北戴河》: 「大
雨落幽燕，白浪滔天，秦皇島外
打魚船。一片汪洋都不見，知
向誰邊？往事越千年，魏武揮
鞭，東臨碣石有遺篇。蕭瑟秋
風今又是，換了人間。」

辦出中國風格、中國氣派

這年來雨水短缺，各
地乾旱情況嚴重，香港
人仍然幸福，扭開水喉

水流便源源不絕，但我們必須要有危機
感，水塘開始處於低水位，全球多處都
出現嚴重旱災，農作物失收，影響上億
人要捱餓。大家請節約用水。
據國家水利消息，內地南方部分地
區旱情持續，雲南、廣東、廣西、貴
州等省份旱情嚴重。全國耕地受旱面
積達600多萬畝，上百萬農村居民和
幾十萬頭牲畜面臨飲水困難。當中雲
南省面對近十年來
最嚴重旱災，已經
有百多條河流斷流，
另有200多座水庫乾
涸。各地目前正啟動
緊急措施，進行連通
調水補水工程。
而美國加州剛於數
年前結束持續了5年
的旱災，現在的乾旱

又持續了2年。州政府呼籲國民、工商
和農業自動把耗水量降低15%。
非洲多國也持續旱災，有些貧窮國
家的農作物枯死，致糧食供應不足，上
億人陷於饑荒。
在香港豐衣足食的日子裏，大家可能

沒有留意到我們的水塘部分已露底，如
粉嶺流水響水塘，大半個水塘已沒有
水，部分塘底泥土龜裂，擁有「天空之
鏡」的美景不再。這是一個警號，旱災
「殺到埋身」了！這是全球性的問題，
香港也不能獨善其身，大家必須節約用

水。在我們身邊，有些
人真的習慣浪費，我在
公司見過有人開着水喉
5分鐘去洗一隻水杯，
有人以肥皂擦手幾分
鐘，水是開着任流。
請想想旱情嚴重地

區的人，因為失收而
捱餓的人，請警醒自
己愛惜用水。

旱災

早些日子的晚上，當你輾轉
難眠，可以去看一場歐國盃比
賽。每到賽事到來，它都是體

育界絕對引人注目的大事。
從一個不怎麼熱愛足球的人的角度出發，

如果讓他描述足球，他可能會無精打采地反
問你為什麼喜歡看一堆人在一個球場上跑來
跑去。對他而言，最先映入眼簾的是那個一
成不變的綠色草坪。尤其是當鏡頭從遠景拍
攝的時候，每個球員都成了小點。他們穿着
相同的球衣，無意義地在一個觀眾可以一眼
望到頭的綠地上移動。而且這速度，相比於
這片大的綠地，好像沒有動。於是，不動的
球員，不動的綠地，令不感興趣的人索然無
味，好像把這場球賽看完，就意味着要在一
個靜止的畫面前整整呆坐90分鐘。
他們很想不通，居然會有人願意忍住瞌睡

的侵擾，於凌晨3點鐘爬起身來。或者乾脆
不睡，從午夜12點的第一場球賽一路看下
去，直到第二場結束。在一些強隊狹路相逢
的晚上，你的朋友圈也會喧囂起來，半夜三
四點不睡覺的人那麼多，且都有個正當熬夜
的理由——看球。看球，這可不算是無所事

事地熬夜。
喜歡足球有很多理由，不過最開始或許是
在進球時那令人悸動的一刻。為了那一刻高
潮的到來，大家願意接受雙方無休止的拉鋸
戰。拉鋸愈艱辛，射門一刻所積蓄的期待就
愈強。然而，對足球的熱情會從射門逐漸轉
變為對於整場球賽的享受。只要發令哨一
響，球迷就會投入戰爭。設身處地想像着某
個意外到來的長傳如何接下來。還未及找到
答案，球員已然漂亮地完成了你的想像，把
這個球傳了出去。或者，比你想的還好，他竟
帶了一段時間，連過了好幾個人，射門了。
愈是高明的球隊，傳球的流暢度就愈

高。只要你願意平心靜氣地去觀看球路，
每一腳的傳球就都是絕妙的。那些傳統的
強隊——法國、德國、意大利、西班牙、英
格蘭、荷蘭——自不必說，即便歐洲實力較
次的球隊，有時也會出人意料。畢竟我們常
說：「歐洲無弱旅。」
整個大實看下來，一支球隊到另一支球

隊，教練的風格，球員那些驚人的球技，他
們富於傳奇色彩的歷史，你都會在解說當中
獲得了解。進而，你會成為半個資深球迷，

開始關注更多。就好比一次運籌帷幄的戰
役，球迷既是統帥，又是戰士，在酣戰淋漓
當中喚醒身體當中的生命力。
和注重爆發力的籃球不同，足球是忍耐力

和配合度的藝術。它屬於歐洲。美洲勁旅阿
根廷和巴西儘管突破了地域，但他們的文化
卻更多承襲自歐洲，而非北美。足球這樣的
運動，就是歐洲式的。它關注了一種時間的
延續性和英雄主義/非英雄主義混合的傾向。
即便前鋒是進球的主角，他也許比其他人更
出名，但是球迷不見得只喜歡前鋒，他們深
深知道，一個球，要穿越整個球場被傳到前
鋒腳下，球員的配合和戰術的重要性都不可
忽視。
而一個具有整體意識的教練，當他排出235

這樣的隊形時，就代表了這場球賽他勢在必
得。若是451隊形，則表明整場球賽以防守為
主。將軍雖不下場，卻也無處不在。幾乎可
以說，足球，是關注規則，以及在規則內進
行配合的最佳典範。
而歐洲，在群體和個人不斷博弈的歷史當

中，養成了不脫離結構，又發揮個人專長的
作風。這種作風也是足球的作風。

足球的作風

文篤村美是坑頭
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其實，我最早聽聞坑頭村名大
概是在我讀小學五年級的時候。
那時我的數學老師為了鼓勵我們
考上永定一中，經常提到同一公
社的坑頭，說那裏的風水很好，
人很會讀書，而且時不時地就能
考上一個。因為這樣，我對坑頭

村便有了很深的印象。
在許多人看來，考上永定一中意味着

「一隻腳已經踏入大學的門檻」。那時
候，一中有初中部，初中的學生是面向
全縣招生的，但因班級數不多，農村學
生想要考取一中確實相當困難，偌大的
湖坑公社每年考上的也就三五個而已，
像坑頭這樣時常冒出尖子的地方自然聲
名遠播。
說起來我跟坑頭村十分有緣分，我的

舅母和同族的妯娌就是從此地嫁到南溪
的上湖自然村，然後搬到石扁頭的；我
嫂嫂的二姐嫁到坑頭，跟我媳婦娘家隔
壁；我大學畢業後，在大溪教書，娶了
村裏的姑娘。由於對坑頭熟稔，我每次
去那兒，都會東竄西走，跟村莊裏的人
聊天，喝茶或者喝酒，言談間、茶酒裏
總是浮泛着他們暖暖的心意。
坑頭村很樸實，很低調，一直秉承着土

樓客家人耕讀傳家的古訓，村民異常勤
勞，憑借不多的田地和山丘早出晚歸，辛
勤墾植，種煙、種水稻、種芋子、種李
子、種柿子……還蓄養一些家畜，一年四
季忙碌不停，熱辣辣的太陽曬黑了他們的
皮膚，冷颼颼的風霜刻下了他們的皺紋，
粗稜稜的砂礫磨厚了他們的腳繭，他們以
勤勞稼穡書寫了對生活的追求、憧憬，以

實誠厚道鍛鑄了村莊的淳樸、熱情，讓坑
頭以美的姿態詮釋她的魅力。
坑頭的書香篤厚，芬芳。建築在沿溪兩

岸的大樓，不管是圓土樓，還是方土樓，
每一座大樓裏都有許多讀書人，村人無論
貧窮，還是富有，都十分注重孩子的培
養。在眾多學子中最出名的是游品玉，她
考上了中國兩所最頂尖的大學之一的北京
大學。這不僅是坑頭村的驕傲，也是大溪
鄉乃至永定區的驕傲。其他一些人考入了
內地著名的大學，像中山大學、浙江大
學、廈門大學、北京師範大學、華東政法
大學、福州大學、武漢理工大學……需要
一提的是，在二十世紀八九十年代小中專
盛行時期，村中還有大量頭腦聰明、極富
潛力的學生為了早日跳出農門，在初三畢
業時就報考了師範或者小中專。
由於崇文重教，不少家庭一連出了幾

個「吃皇糧」的人，像游鑫科、游勝輝
兄妹4人全部金榜題名，其餘考取一個或
兩個以上的家庭不勝枚舉，這在周圍七里
八鄉中也十分罕見。如今一些人已成為
各自領域的佼佼者，譬如在中國科學院
讀博士的游建舟，擔任大學教授的游建
章、游錦波，生意紅火的游國權，以及
集才能與顏值於一身的永定區政協副主
席翁海東……
坑頭村人才輩出，還得益於她是鍾靈毓

秀之地。一溪穿村過，抬眼便是山。坑頭
村外寬內窄，有點狹長，形似一把大喇
叭。左右山巒相合相捧，掬村莊在中央，
一帶溪水緩緩流過，給坑頭增添一種獨特
的生命氣韻。村裏的大土樓原來住着許多
人，異常熱鬧，而今時過境遷，原先熱鬧

的地方，現在反而冷冷清清，倒是旁邊新
建的洋房人氣十足。由於歷史久遠，村頭
村尾已頗顯頹舊、破廢，與時代很有些格
格不入。然而，「落後」是暫時的，這個
聞名十里八村的古村落終於開始打造，從
楓樹下的水口到村部拱橋再往上，無論是
亂石堆砌的溪床，還是崩塌頹圮的溪岸都
得到了很好的整治。溪中一道道石碑，把
水攔起來，既紓緩水流的衝擊，又起到蓄
水的作用，從遠處看似有許多小瀑布，給
村莊平添了幾道風景；而畔上光潔齊整的
石欄杆節節相連，既美觀，又適用。坑頭
已逐漸褪去古色，重新煥發出青春活力，
嫵媚而有氣質。若是在夜晚，沿溪兩岸紅
黃相間的綵燈亮起，周匝的空氣中飄浮着
燈氣，或紅或黃，浮在村道邊，浮在石拱
橋上，有的則透過枝葉，氤氳成綠色霧
靄，使暮色裏的坑頭變得分外妖嬈，儼然
一個渾身珠光寶氣的艷婦。徜徉在夜嵐
中，看那襯在黑魆魆的山巒底色上的土樓
被耀眼的路燈光照射屋瓦下的兩排齊整的
窗戶畢現，我彷彿聽到了從一個個窗戶裏
飄來的讀書聲，似乎看到了一張張稚氣卻
異常執着、堅毅的臉龐……
山不在高，有仙則名。坑頭的兩側，左

有東福山，右有馬臍崠，兩處皆風光秀
美，香火旺盛，吸引各地善男信女前來朝
拜。站在山上，不管從哪個方向俯瞰，坑
頭村都靜若處子，歲月的積澱使她含蓄、
富有內涵。風吹過村莊，拂過稻田，掠過
小溪，穿過土樓，涼風中有稻子的芳香，
有溪水的淺吟，還有土樓曾經享受的瑯瑯
書聲。倏忽而過的時光一下變得安靜，靜
得只剩坑頭村的品格。

●雲南水塘乾涸情況。(取自中
央政府門户網站) 作者供圖

●《何者魯迅》海
報。 作者供圖


